

ABF 3414

Internacional

15/963

Amor y humor se abrazan en la narrativa de Bryce Echenique

Tarzán con amigdalitis

Un mujer maravillosa y tres hombres son los protagonistas de *La Amigdalitis de Tarzán* (Alfaguara), de Alfredo Bryce Echenique, el escritor peruano que obtuvo el Premio Nacional de Narrativa en noviembre del año pasado. La novela, de saldo humor, narra una historia de amor imposible. "El éxito prefigura los grandes desenlaces", afirma el autor.

Fernanda María de la Trinidad del Monte Montes, Mía, nacida en El Salvador, viajera por medio mundo, es la atracción y fuerte mujer en torno a la que gira *La Amigdalitis de Tarzán*.

Tres hombres comparten su vida: Jean Manuel Gómez, peruviano, cestero en París, donde pasa la noche para robar sus monedas; el amor de Mía, un sacerdote devoto de diecinueve años; Enrique, chileno, fotógrafo fumando, alcohólico, marido de Fernanda, que si quisiera es capaz de sacarle una foto de curia; y Bob Blair, norteamericano, el hombre que pone orden en la Mía ya madura.

—¿Es posible que una novela surcada por la tristeza del desencuentro de una sensación tan positiva de la vida?

—Son figuras positivas. Todos los personajes están dirigidos a la vida. Enrique es el que pasa lo peor, porque no puede soportar el exilio. Stéphie y Ramónito el rey de Chile, y fuera de Chile depende de ella todo el tiempo; ella es la que salva los idíomas, la que salva moverse, y él anda dando vueltas por el mundo, sin avales sociológicos para defendirse.

No hay condicionamientos ni secretos en el triángulo, al que al final se une Bob. Todos saben unos de otros, se aprecian y se respetan.



reflexiones que los exiliados más dolidos son los voluntarios, pues aparentemente tienen menos justificación. El libro de esa, *1939*, se fue de su país en 1964. "Por escribir. Mi familia era muy radical contra la idea de que yo fuera escritor. Yo me pasé el barrotero y la caperuza, la flauta. Y me fui a París un poco por eso, porque vivía en un medio muy basill, en el que pensabas que ser escritor significaba ser mercadillo, mercadillo de hombres, chicos, novios. Recuerdo el hecho típico de que íbamos amigos, que ahora nos queríamos y una vez que nos conocimos nos fuimos lejos lejos un libro mío, me arremetió la boja de la misericordia cuando yo trataba de escribir algo. Es como recordarlos corriendo, me duele, y lo rompe".

Ricardo Darío se para del piano a su lado. Y comienza a escribir. Y hace un silencio. Ahora se prepara para volver a vivir en su país.

Final feliz reportado

El narrador continúa analizando los personajes de su novela.

Mía, la mujer, hasta entonces invencible, se salva por la amistad. Los hijos traidores, aparece Bob que va a ser capitán/dictador. Juan Manuel se despierta. Bob, un herido, los herma. "Estoy por ir a Irak, mis muertos han conseguido media, que logren algo para mi algodón salvaje", se dice, y las ofensas no cumplen. Enrique encarna la perfección. La novela tiene un final feliz reportado, digiriéndolo así. Yo es, desde luego, el clásico baneo final, sino todo lo contrario".

Hay también un cierto dolor, empuje y resignación, a mitad, a mitad. Para Bryce Echenique, *La Amigdalitis de Tarzán* es, sobre todo, "un cuento a la antigua".

Todos cuantos han leído la novela coinciden en el punto de vista feminista del escritor peruano, algo que, por otra parte, no es ajeno en su literatura. En el trabajo *La Narrativa sentimental de Alfredo Bryce*, realizado en una Universidad norteamericana, se lo considera uno de los pocos "escritores-enamorados". "Tanto como ego, no", dice él. Ese libro habla de una escritura de singulares fantasías, premonitora de la formación de escritores". Se siente mucho más cercano de ese modo de ver al mundo y de narrarlo que de sus maestros del Barroco boom latinoamericano.

El humor corrosivo, crítico, que todo lo pone en tela de juicio, que observa los grandes temas bajo un tono diferente, es uno de los grandes valores de *La Amigdalitis de Tarzán*. Alfredo Bryce Echenique sabe retirarse del mundo y de sí mismo, aunque, admite, como Fernanda María de la Trinidad del Monte Montes, al final ha sufrido amigdalitis. "Quiero que haya creído en enfermedad alguna vez que la primera pieder".

Foto: Hugo Alcántara
Diseño: El País

El último libro del escritor peruano, que aún no llega a Chile, es una historia de amor imposible que se acaba de publicar en España, donde su autor habló de esta nueva novela ambientada en los exilios del Cono Sur.

Tarzán con amigdalitis [artículo] Rosa Mora.

Libros y documentos

AUTORÍA

Mora, Rosa

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tarzán con amigdalitis [artículo] Rosa Mora.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)